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决胜需要扎实的功底

———

2011

年中国最佳投资顾问评选活动首周冠亚季军的投资经

周冠军“黑马王子”人如其名

化名 “黑马王子”， 真名朱海文，

36

岁的他拥有

14

年的投资经验， 证券时报

主办的

2011

中国最佳投资顾问评选活动

一周后， 通过模拟操盘， 他以

25.94%

的

总收益暂位于周冠军。

“没想过要追求具体排名， 这个也不

挣钱， （参加活动） 只是当作练手的机

会。”

3

月

11

日， 面对冠军头衔， 属于南

京证券的南京选手朱海文淡定地表示。

一周前的开赛当日

3

月

3

日， 他早盘

模拟买入广安爱众， 一周后， 广安爱众收

阳七日。 市场分析人士认为， 高送转的预

期催生了广安爱众的上涨潮。 证券时报记

者采访朱海文时， 他表示只是听朋友讲过

广安爱众的高送转， 但他模拟买进广安爱

众， 并非因为高送转。

“全凭盘面观察。 买入前， 我已经观

察它

3

天了。” 朱海文如是说。 朱海文表

示无法用语言表达看盘的精髓所在， 看盘

是一种只可意会不可言传的艺术， 而炒股

就是艺术。 接触投资的

10

多年里， 朱海

文才渐渐练就了这种功底， 并认为自从

2010

年来， 看盘的感觉越来越灵了。

朱海文表示， 他投资风格偏保守， 从

不追逐已经成为热点的热点， 他总是试图

从盘面运行寻找黑马， 在黑马蛰伏运势阶

段， 潜藏其中， 而后等待黑马的嘶鸣。

他表示一旦看准了投资标的和时机， 他

总是主张全仓杀进。 全仓进出是他一贯

主张的风格， 就像如今他全仓模拟买入

广安爱众。

然而， 股市总是起起伏伏， 虚虚实

实， 一直沉默不语者并不见得是黑马，

有时是病猫， 可能一直卧倒不起。 朱海

文表示他从未遇到过病猫， 倒是常将黑

马误判为病猫， 因过早被洗出局而错失

大好良机。

他表示， 为了等待黑马的奔腾， 有

时常常要经过耐心的等待， 一旦看准了

就不要轻易放弃。 而当看不准时， 他建

议选择空仓等待。

“大盘好时我就做， 不好时我宁可

空仓。” 朱海文说。 他认为， 股市投资

没必要天天把钱扔在股市里， 每年把握

好

3

、

4

次机会足矣。

“看政策， 断大盘； 看盘面， 选个

股。”

3

月

11

日， 朱海文表示， 这就是

自己的操作和投资风格。

哈工大的小伙子

3

月

4

号， 他早盘模拟少量买入精

诚铜业， 并在随后的

8

号模拟追加了

35

万股， 使其

80%

的仓位都持有精诚

铜业。 一周后， 精诚铜业被模拟卖出。

截至目前， 董凤新在证券时报主办的

2011

年中国最佳投资顾问评选活动的

一周后， 以模拟操盘总收益达到

21.73

%

的成绩暂时位于亚军的位置。

“我的投资风格相对来说是比较激进

的， 我习惯紧跟市场热点。” 来自中信建

投证券的董凤新是这样评价自己的。 他表

示， 精诚铜业就是冲着高送转概念的行情

走的。 哈工大金融专业毕业的董凤新表示

课本里的知识直接搬到证券市场上根本

“使不上劲”， 金融知识只是增加了个人的

综合素质， 但要在证券市场里获取收益，

更多是经验在发挥作用。 董凤新表示， 对

于高送转股票， 经过长期跟踪他总结出一

套关于高送转概念的三波行情理论： 第一

波是在公司公布送转预案之前， 市场出于

对预案的猜测将引发第一波行情。 “有猜

想， 就会有一个概念的炒作。” 第二波是

公司开始除权派息之后一般由此会衍生一

波填权的行情。 “而且这波行情在整个高

送转行情里是属于最猛的。” 第三波就是

等第二波行情冲到高点之后可能会出现的

回调。 “但是这个回调算是这个行情里最

弱的了。”

“抓住最强的第二波行情， 第一波行

情次之， 第三波行情最弱。” 董凤新如此

诠释。

做股票就是做自己的性格

总收益率

21%

！ 是李红胜为本次投

资顾问比赛交出的首张成绩单。 该总收益

率让他成为本周模拟操盘的第三名。

在光大证券营业部， 同事们都称呼李

红胜为李老师。 “我的性格就是比较慢。”

李红胜的声音不紧不慢地从电话里传来。

在从事证券咨询工作超过

14

年的李

老师眼里做股票就是做自己的性格。 “选

股票也是选心头好。” 从前， 李老师为学

习证券投资看过很多书， 也跟风拜过不少

“名师”， 但最终还是觉得不适合自己的性

格而放弃模仿。 现在形成的 “尽量做波段

投资， 尽量选择强势股” 的投资理念最终

还是落脚于他的慢性子上。

“对于波段操作最重要的就是踏准节

奏。” 李老师进一步解释。 节奏对了就赚

了， 节奏错了就只能眼睁睁地看着股票价

格一直向下去。

比如李老师在本周模拟操作上选择的

中瑞思创， 实际上不是灵感一来， 脑袋一

拍就全仓模拟买入的。 而是出于前期对它

的持续观察， 直到股价调整了

2

、

3

周，

李老师觉得基本到 “磨” 到位了， 才出手

在

3

月

4

日模拟全仓买入， 截至本周五收

盘时， 获利

21%

。 这个成绩让选择稳健型

投资的李老师较为满意。

“什么股票都可以做。” 在李老师眼里

股票没有好坏之分， 是否能赢利只是取决

于投资者介入的时间点。 而对于大部分投

资者都在急于把握这个点， 李老师表示不

能操之过急。 对于大部分投资者而言， 自

身投资风格的形成也不可能是

1

年

2

年的

事， 应该是在不断学习与摸索中才能逐渐

形成一套适合自己的投资方法。

李老师进一步解释： “真正的股市要

挣钱还是做一个稍微长的波段比较好。”

提高投资效率的窍门

投资是一门学问， 我们该如何来进一

步提高投资效率呢？ 以下两个案例， 似乎

从中领悟到其中的一些窍门。

窍门一：动态调整资产配置

年届不惑的宋先生领悟到： 若不对风

险进行控制， 不仅会让之前的积累消耗殆

尽， 更会影响到今后的生活。

宋先生是一家国有企业的中层管理人

员， 经历多年的奋斗已经积累起一定的财

富。 “那时候一心想的是让钱生钱， 对风

险全然不理”。

2007

年

A

股市场正红火，

他不仅拿出了全部的储蓄投资股票， 甚至

用一套投资房产作抵押， 获得银行贷款近

40

万元购买了股票。 没有想到的是， 一场

席卷全球的金融危机来袭， 这部分投资损

失近半。

面对快速缩水的资产， 宋先生再也

坐不住了。 他说： “再继续下去的话，

不仅自己的养老金不保， 为儿子念书准

备的教育金也要受到严重威胁， 每个月

的银行贷款供款更是一笔沉重的负担。”

痛定思痛， 宋先生意识到， 必须降低高

风险资产的配比， 让家庭投资 “稳” 字

当先。 “我撤出了近

70%

的股票投资，

一部分用于还清银行的房屋抵押贷款，

剩下的一部分大约有

20

万元是给儿子

准备的教育基金， 选择了风险较低的

债券型基金。”

宋先生再度对自己的资产分配进行

了审视： “稳健钱包” 中有两个投资项

目———投资性房产当时的市值为

150

万

元， 债券基金

20

万元； “激进钱包”

中的股票当时的市值

26

万元左右。 宋

先生的主要考虑是， 为儿子准备的教育

金五六年内就要使用到， 不宜承担过高

的风险。 “不过， 对于我们这样一个家

庭来说， 激进钱包的资产有些偏低了”。

因此， 他开始有意识地增加 “激进钱

包” 的投入———“主要通过基金定投的

方式， 每个月家庭大约有

7000

元的结

余， 我选择了两只股票型基金作为投资

的对象”。 同时， 那套投资性房产获得

的租金收入

3500

元用于补充教育金的

投资。

宋先生还为自己制订了定期调整

“两个钱包” 的方案。 他主要考虑的是三

个要素： 年龄的增长、 收入的变化和投

资市场的变动。 他说： “我一般每隔几

个月就会盘点一下不同资产的收益状况。

像

2009

年

A

股市场有了一定的上升， 股

票基金这部分资产的涨幅就比较快； 但

是

2009

年下半年之后投资性房产市值有

了较为显著的增长， 市值已经从

2008

年

的

150

万元上涨到了现在的

200

万元。” 宋

先生说， 自己所作的调整是将 “两个钱包”

资产的比例控制在一定的范围之内， 以确

保整体投资的安全与收益并进。 目前在他

看来， 随着房产的快速增值， “稳健钱

包” 这部分的资产比重比较高， 自己在风

险资产这部分的投入还可以适当地进行增

加。 “如果仅限于

A

股市场， 可能还是差

强人意， 所以新的一年我也打算去尝试一

些新的投资品种， 如贵金属、 海外投资产

品等等”。

窍门二：核心

＋

卫星

“核心

+

卫星” 是近年来比较流行的一

种资产配置策略。 其核心在于将核心部分

投资于安全稳健的产品， “卫星” 部分则

可择时、 择市场而动。 事实上， 这与 “两

个钱包” 的理论不谋而合， 有着异曲同工

之妙———“核心

+

卫星” 策略所讲求的是

以某一产品或组合作为核心， 按照市场的

情况选择与之搭配的其他产品以达到多元

化投资的目的； “两个钱包” 则更加强调

不同风险资产之间的配比和调整。 拓展一

步的话， 在每个钱包内， 我们也可以使用

到 “核心

+

卫星” 的策略。

刘志军是一位年轻投资者， 他的主

要资产也集中在 “进取钱包” 中。 刘志

军觉得， 承担一定的风险有望给他带来

更高的收益回报， 但对于进取投资的部

分， 也要进行一定的分配和部署。 刘志军

主要选择的是一些海外投资品种， 如香港

的海外基金产品。 “我比较看好新兴市

场， 相对于成熟市场来说， 新兴市场具有

更大的投资潜力”。 但在新兴市场的选择

上， 刘志军就采用了 “核心

+

卫星” 的投

资策略。 他介绍说， 自己比较看好的是巴

西和俄罗斯两个市场， 因此投资这两个市

场的基金占据了他这部分投资的

80%

左

右。 而刘志军把

A

股市场作为了 “进取

钱包” 中的卫星———“谁也不能忽视中国

市场的潜力， 对我来说

A

股市场也是最

熟悉的市场， 但是相对来说，

A

股市场指

数走势始终居后， 所以我这部分投资的比

重就很小了”。

一般情况下， “核心

+

卫星” 资产配

置可以通过跨市场来实现， 一些以稳健见

长的投资产品适合作为我们的 “核心” 资

产， 如房产、 基金产品等， 而一些高风险

的投资产品， 则适合充当 “卫星” 配置。

在某一种单一产品的配置中， 我们也可以

沿袭 “核心

+

卫星” 的分配思路。 配置不

同风格的基金产品， 以及同为大宗商品的

贵金属、 石油、 农产品等等。 另外也可以

通过跨地域投资实现 “核心

+

卫星” 的配

置， 像刘志军投资于不同国别、 地区的基

金就是一个典型的例子。

商海前行

从古鲸进化到鲸

从可以用肺呼吸空气的总鳍鱼， 到爬行动物的祖先蜥

螈， 生命用了一亿多年的时间， 艰难地从水生动物进化为

陆生动物。 此后的地球上， 霸王龙嘶吼， 猛犸象漫步， 猎

豹冲刺， 长臂猿荡行林间， 人开始学习制造工具。 可是，

在距今

6

千万年到

5

千万年前， 一支与牛、 鹿、 骆驼相近

的有蹄类哺乳动物却逆进化大势而行， 重回海洋。 它们的

后代， 就是如今我们熟知的鲸和海豚。

很长时间， 古动物学界的专家们对这一进化的奇迹迷

惑不已。 古鲸们， 如果确实有这么一种动物， 是怎样一步

步地放弃自己本可完美奔跑的四肢， 姿态笨拙地游着， 同

各种在水中来去自如的鱼类竞争， 才终于赢得自己的生存

空间？

1979

年的一次化石发现， 解决了科学家们的疑惑。

这种被称为巴基斯坦古鲸的家伙， 长得像一条嘴很长的狗，

在浅水的泥沼中寻食。 与庞大、 优雅而雍容的鲸相比， 不

仅没半点相似之处， 而且丑得可以， 称之为古鲸实在让人

心里别扭。 然而， 化石的各种细微特征证实， 它确实是鲸

的祖先。

这就是一个新物种成长的神奇力量。

世上的所谓成功之人， 大抵就像庞大、 优雅、 雍容，

可以从南极水域悠然地一路游到赤道洋区， 也可以轻松下

潜至

3000

米以下深海的鲸。 他们身上， 有着种种神话般的

力量。 他们的成就， 如星空一样美丽得近乎不真实。 不过，

请让我们牢记， 在成为鲸之前， 他们一定是长得像长嘴狗

的古鲸。

曾经是一名专业游泳选手的严旭， 在她的新书中， 讲

述了一个发生在她自己身上、 极其类似于从古鲸进化到鲸

的成长故事。

24

岁时， 严旭面临人生最艰难的一次抉择，

以退役运动员身份念完了运动管理学专业大学课程的她，

决定再度下水。 这一次她选择的是商海。

她进入总部位于广州的珠江啤酒厂， 在厂办公室做文

书的工作。

1988

年

11

月， 严旭入职的第三个月， 一次抵制

易拉罐装啤酒的社会风潮， 让库存堆积如山。 在紧急召开

的销售会议上， 心急如焚的厂领导号令全体销售人员行动

起来， 把滞销的啤酒推销出去。 本只有旁听权力的她， 站

起来说自己也想试试。

在书里， 严旭这样描述当时的心情： “那时的我完全

可以有另外一种选择： 静静地坐在会议桌旁求安稳， 没人

要求我什么， 营销也不是我分内的事， 我根本就不懂营销。

但不知为什么， 我就是控制不住内心的念头， 我的想法很

单纯……做一件事情时， 我不会总想行还是不行。 事实上，

这根本就是一个无解的问题。 凡认为值得去做的事， 我都

是先做再看。 这个特点保持至今。 失败并不意味着失去所

有的机会， 但不尝试就永远没有机会。”

连啤酒销售的一批价和二批价都搞不清楚， 也从来没

接触过商业合同， 严旭长达

20

多年的营销人生， 就这样戏

剧性地开始了。 出发之前， 她先选好了自己有朋友在的若

干个城市， 逐个给他们打电话预约好接站的时间， 然后设

计好路线图， 从最北的河南省次第南下， 带着

6

个每箱装

有

24

罐易拉罐啤酒的箱子上了火车。 短短

20

天， 一口气

跑了

12

个城市。 买不到座票， 就买站票， 然后临时找人把

她从车窗里塞进去。 为了节省费用， 要么住朋友家， 要么

住

2

元一晚的小旅店。 终于在郑州， 她见到了一家公司的

负责人。 严旭如实相告， 她是刚毕业的大学生， 以前没做

过销售， 这次是第一次出来跑业务。 企业遇到了困难， 全

厂上下都很忧心， 但生产的啤酒质量很好， 不知他们能否

考虑一下。 这番话让严旭顺利地签下了人生的第一张订单。

最后， 她的北上之旅总共签下了整整

70

万的销售协议， 只

花去

290

多元差旅费。

像长嘴狗一般笨拙的古鲸， 不就是这样开始了征服海

洋的旅途么。

8

年后，

32

岁的严旭出任珠江啤酒集团主管营销的副

总经理， 成为啤酒行业最年轻的副总经理之一。

11

年后，

35

岁的严旭加入中国啤酒行业的百年老

店———青岛啤酒， 带领华南营销团队实现了将啤酒销量从

1

万千升提升至

60

万千升的成绩。

19

年后，

43

岁的严旭成为青岛啤酒全球营销总裁。 此

时， 青岛啤酒一年的营业收入已近

300

亿。

严旭为自己的书起名为 《我奋斗在最残酷的战场上》。

这个 “最残酷的战场”， 当然指啤酒业这个最为风云变幻、

昨天的赢家转瞬就可能消亡的快速消费品行业。 这个 “最

残酷的战场”， 更是指人心与人生的战场。 如果你想要与众

不同， 那么你就得走上一条少有人走的路， 迎接这条路上

的艰辛、 痛苦与挑战。 没有人强迫你走这条路。 你要满心

欢喜， 含着泪带着笑， 一个人勇敢地去走这条路。

通过化石比对， 科学家们一点点地复原了从古鲸到鲸

的进化过程。 脖子几乎不见了， 前腿变成鳍状， 后腿完全

消失， 尾巴变成舵状。 虽然还用肺呼吸， 但却是世界上肺

活量最大的动物。 一切的变化， 都是为了能自由地生存于

海洋之中。 同样地， 严旭在自己的书中， 也详细描述了成

长的种种轨迹与方法。

游吧， 游吧。 从最黑暗、 最泥泞的地方出发， 成长的力量

最后一定会超乎你的想象， 让你到达最美丽、 最自由的地方。

Fortune Story财富故事

证券时报记者 伍泽琳

见习记者 曹攀峰

蒋占刚

坐地起价 现场

“

拍卖

”

� � �在一大堆已被人淘过多次的玉、 石混

合的料子中， 淘到好东西的概率有多大？

答案是： 不大， 但机会肯定有。 这不， 几

个老在 “垃圾堆里淘金” 的 “老玉石”，

近来都有所收获。

笔者也多次在一位老板的 “石山” 上

反复淘宝， 虽偶有斩获， 但最多也就是价

值略有增长而已， 从未寻得精品。 在与老

板混熟以后， 干脆抽空去到他家里， 在数

以吨计的石头中展开地毯式搜索。 原以为

就我一个 “独行侠”， 没曾想到他家一看，

早已有几个 “美食家” 在仔细地反反复复

地 “品尝” 了。 其实， 这一大堆石头也早

已被淘过不知多少次， 并非 “新货” 了。

扒拉好一阵几无所获， 却忽然发现一块

黑皮料子， 看上去像是一块碧玉， 但底下有

一道不算浅的裂。 饶是如此， 只要确认是和

田玉， 这也仍然是一件好东西， 在一些玉器

店里开价成百上千不成问题。 正拿在手里仔

细 “审读” 呢， 边上一位玉友发话了： 别看

了， 我们几个早就看过几遍了， 卡瓦。

卡瓦是玉龙喀什河里一种看上去颇

似和田籽料的卵石状石头， 主要成分是

蛇纹石， 也就是岫玉， 与和田玉相比明

显缺乏油性。 确实， 这料子看上去几乎

就是一块卡瓦： 绿色部分显得比较透；

全身超过一半的表面被黑色的松花一样

的皮包裹， 与绝大多数卡瓦石并无二

致。 但用手稍作擦拭， 可以发现尚具一

定油性； 掂一掂也感觉颇有分量 （卡瓦

与和田玉的密度大约有

10%-12%

的差

距）。 于是准备使出绝招： 测密度。

刚才搭话的那位玉友又说话了： 你

测一下试试， 要是密度够， 我加价收

购。 呵呵， 看来这块石头大家还是认可

的， 只是不敢确认料子的性质， 因而显

得有些犹豫而已。

掏出随身携带的珠宝秤、 杯子， 倒

上半杯饮用纯净水， 测试的结果让人高

兴： 刚好达到

3

。 碧玉的密度比其他色

系稍高， 一般会达到

3

或者略略超过

3

。

围观的人群中， 刚才说话的那位先

生报价了：

50

给我？ 还没来得及回话

呢， 边上几位买家居然开始了拍卖式叫

价了： 我出

100

！

150

！

200

……我赶紧刹

住话头： 不好意思， 自己玩， 非卖品。 他

们这才悻悻地回到石堆上， 继续淘宝。

看着这情景， 想起曾经有一位老玩家

在堆货里淘到一件黄沁籽料， 经过清洗并

稍做盘摩后本色立现， 典型的栗子黄加上

干干净净的内在， 让人喜不自禁。 这样上

档次的石头怎么会混迹于

10

元一件的堆

货里， 各人看法不一。 不过大都认为与从

产地出来时玉商们更注重白玉有关， 再加

上泥沙的浸染 “毁容”， 一颗天生丽质的

黄沁籽料就这样流落到了地摊上。 这颗料

子后来曾经享受过买家出价

4000

元的待

遇， 但货主将其视为珍宝， 价格翻上

400

倍仍不肯割爱。 当然， 这并非现场拍卖，

似乎有些游离于本篇主题之外， 只能算作

小小插曲而已。

后来又在这位老板的摊上淘到一件

1314

克、 带点黄皮的白玉， 虽然白度差一

点， 质地也显得有些干， 似乎缺乏和田玉

籽料 “温润而泽” 的油润， 但外形、 毛孔

等籽料特征比较典型， 加上用强光手电观

察进光良好， 测试密度也刚好达到

2.95

，

和田玉应无疑问。 我将测试结果告知老板，

小老板一脸愕然， 连声说， 捡漏了捡漏了，

这样的东西， 值

3000

块！ 我冲他一笑：

2000

块卖回给你如何？ 小老板只好苦笑。

边上熟识的玉友说， 可惜油性差了， 要是

油性好， 上万了。 我却认为这正是机会之

所在： 要是油润度好， 别说到我手里了，

恐怕从产地一出来就已经被采玉人 “择优

录取” 了， 哪里还有我的份？ 再说， 和田

玉不是还有一种 “石包玉” 么。 也就是外

皮石性重， 但剥开石皮后的玉质却不错甚

至相当不错， 因而价值不低。 去年一些地

方就对石包玉进行过一番炒作， 现在玉石

玩家们对其认识也逐渐加深了。 当然， 也

有可能里面的玉质仍然发干， 但不也就成

本

10

块钱的 “赌石” 嘛， 您说赌输的可能

性大还是赌赢的可能性大呢？

玉龙喀什河边， 不少采玉人、 寻宝者

在废寝忘食地淘宝； 在很多城市的玉石玉器

市场， 更多的人则在被称为 “垃圾料” 的石

头堆上寻寻觅觅， 其目的也只有一个： 捡

漏。 看来， 不管身在哪里， 淘宝者都能找到

自己的 “领地”， 得其所哉， 乐在其中。

Treasure Hunt

寻宝

孔伟

《我奋斗在最残酷的战场上》

严旭 屈波著
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